

解 答

- 1 ① エ ② ウ ③ ア ④ イ ⑤ ア
- 2 A ① 鹿島 ② イ ③ 岩手 ④ ア ナフサ イ 石油化学コンビナート
B ① エ ② 足尾銅山から流れ出た鉱毒。 ③ ア ○ イ ○ ウ × ④ イ
- C ① 濃尾 ② 輪中 ③ ウ
- 3 問1 1 閣議 2 内閣府
問2 a イ b エ c ア 租税（税） イ 公債金（国債）
- 4 問1 A 力 B ウ C セ D ク E ケ F サ G シ H ソ
問2 ① G ② B ③ D
問3 a 刀をさすという特権。
b 南朝 c 百済 d ア e 寺子屋 f 大宰府
g ア h 平泉 i ウ j 中山道
k 日本が食料や水、石炭などを与えるよう求めた。

解 説

- 1 ① 日本の農産物の生産額の割合で最も割合が高いものが畜産物です。2番目が野菜で、米がそれに続きます。
- ② アのいちごは栃木県、イのかきは和歌山県、エのメロンは茨城県が日本一の生産量をあげています。日本なしは首都圏に近い千葉県と茨城県で多く生産されています。
- ⑤ イ 仕事が大変なわりには収入が少ないことなどが理由となって、林業に従事する人は減少してきています。
- 2 A ② 中国の鉄鋼の生産量は世界一です。ただし、輸出量は、中国国内での消費が増えてきていることなどにより、日本に次いで世界第2位となっています。ウはドイツ、エは韓国、オはベルギーを示しています。
- ④ タンカーで輸入された原油から石油精製工場でさまざまな成分が取り出されます。その一つであるナフサは、石油化学工業の原料になります。石油精製工場や石油化学工場などは、原料の輸送が便利なように、パイプラインで結ばれており、石油化学コンビナートを形成しています。
- B ② 太田市の北側を流れる渡良瀬川流域では、かつて川の上流にある足尾銅山から流れ出た鉱毒によって、深刻な公害問題が発生しました。
- C ① 濃尾平野は、木曽三川とよばれる木曽川、長良川、揖斐川によって土砂が運ばれてきました。
② 濃尾平野に見られる、洪水を防ぐために集落や田畠の周りを堤防で囲った低地のことを、輪中といいます。
- 3 問2 a イ 国務大臣の過半数は国會議員でなければなりません。
b エ スポーツの振興に関する仕事を行うのは文部科学省です。
c 近年、国債の発行による収入（公債金）が税収を上回る状態が続いています。
- 4 問3 b 足利尊氏が京都に新しい天皇をたてると、後醍醐天皇は奈良県の吉野に逃れ、新たに朝廷を開きました。京都の北朝に対して、この朝廷を南朝といいます。
d 本居宣長が大成した国学は、仏教や儒教などが伝わる前の日本人のものの見方や考え方について研究する学問です。国学も蘭学も、18世紀後半を中心に発展しました。
f 大宰府とは、7世紀の後半から奈良・平安時代を通して九州北部に置かれた朝廷の役所です。九州を治めるとともに、国の防衛や外国との交渉の窓口として重要な役割を果たしました。
h 平泉の中尊寺などは、2011年、ユネスコの世界文化遺産に登録されました。
k ペリーは、日本に寄港するアメリカ船に対して、食料や水、石炭などを与えることを求めました。当時アメリカは、中国と貿易をしたり、北太平洋で鯨を捕ったりしていました。